	Прошу к столу

Сочинских «проблемных» подростков решили научить кулинарии 
Ученики четырех сочинских школ, в основном из неблагополучных и малообеспеченных семей, стали участниками проекта, инициированного сочинским управлением по образованию и науке.
 Проект называется «Кулинарный клуб», и с учетом самой специфики названия, в нем участвуют в основном девочки.
Группы по 12-15 человек были отобраны в каждом районе города, а для реализации проекта в каждом из них выбрали базовую школу, где есть хорошо оборудованная столовая и опытные повара-наставники. Набор шел по сугубо добровольному принципу.
- Это образовательный проект, за основу которого мы взяли опыт английского повара ДжиммиОливера, который обучает кулинарному мастерству молодых людей, попавших в трудную жизненную ситуацию, - пояснила заместитель начальника управления образования и науки администрации Сочи Валентина Макарова.
 - В нашем случае, хотим подготовить подростков, чтобы они могли получить квалификационный  разряд повара, чтобы облегчить их дальнейшее трудоустройство. К примеру, можем предложить им работать в школьных столовых. 

По словам Макаровой, возможно, не у всех детей по разным причинам будет возможность завершить свое среднее образование в тех школах, в которых они сейчас учатся. И они смогут работать, а учебу продолжать в вечерней школе. 

Чтобы проверить, насколько успешно пошло это дело, корреспондент «РГ» отправился в одну из участвующих в нем школ. Это школа № 18 в курортном поселке Кудепста. Здесь в «Кулинарном клубе» занимаются четырнадцать девчонок, все ученицы восьмых классов.
 Школьная столовая действительно оказалась хорошо оборудованной, да еще и недавно отремонтированной. Ученицы уже переоделись для занятий в специальную униформу: сегодня повара решили провести «актуальную» практику по сервировке новогоднего стола. Девчонки оказались приветливыми и разговорчивыми, и совсем не выглядели «трудными».

- Интересно, а у вас приводы в полицию когда-нибудь были?

- Нет! – хором ответили ученицы. И было видно, что вопрос их развеселил. 

- А говорят вы «трудные»…

- Скорее с их семьями проблемы, чем с ними самими, - вступила в разговор Оксана Василевская, заместитель директора школы. – У многих непростая ситуация, поэтому с ними работает и психолог. Вот даже на этих занятиях он присутствует. Они пока ничего такого не совершили, но все равно это группа риска, и именно поэтому они находятся на внутришкольном учете, и особо контролируются классным руководителем и социальным педагогом. 

Курс рассчитан на полгода: к лету повара обещают обучить девчонок настолько, что они смогут работать на каникулах и заработать свои первые зарплаты. Кстати, сами повара ведут эти курсы совершенно бесплатно. Администрация школы также собирается выдать ученицам целевые направления для поступления в кулинарные училища.
 Конечно, для тех, кто заинтересуется этой профессией. Корреспондент «РГ» сходу провел опрос учениц, и около половины из них сказали, что им она нравится, другие объяснили, что будут искать что-то другое, но полученный в школьной столовой опыт им очень пригодится в жизни. 

- Я хочу быть врачом-терапевтом вообще-то, но то, чему нас здесь учат, мне очень нравится, особенно как накрывать и украшать стол, - рассказала Диана Ситникова. 

Ее тезке, ДианеЭроносян, нравятся кулинарные занятия, «потому что тут даже весело. И вообще это пригодится, надо уметь хорошо готовить. Но станет ли это моей профессией, я еще не определилась, посмотрю, как все дальше пойдет». 

А восьмиклассница Настя Серкова сразу заявила, что хочет стать поваром, потому что ей это интересно. «И мама мне сказала: научишься - поделишься рецептами. А когда своя семья появится, уже все будешь уметь на кухне. И она одобряет, что я выбрала профессию повара – это везде нужно». 
Первые итоги эксперимента будут подведены в середине января. Тогда и определят, что получается, а что нет и, исходя из этого, скорректируют проект, если это понадобится. Тогда же будет понятно - есть ли перспективы для его расширения. К этому времени дети должны получить и допуск в цеха столовых, где идет приготовление блюд: пока они проходят общую практику и теоретические занятия. 

А в феврале они продемонстрируют свои первые навыки в рамках ежегодного городского Форума «Детям Сочи – здоровое питание». И те, кто успешно прошел первоначальный курс и не «отсеялся», будут торжественно приняты в «Кулинарный клуб» уже на постоянной основе.


	Invitation to the table.

Sochi "problem" teenagers are decided to be taught cooking
Students of four schools in Sochi, mostly from disadvantaged and low-income families, have become participants of the project initiated by the Sochi Department of Education and Science.
 The project is called "Cooking Club", and taking into account the very specific name, it involves mostly girls.

Groups of 12-15 people were selected in each district of ​​the city where there was a basic school chosen for the implementation of the project with a well-equipped canteen and experienced chef instructors. The intake was carried out on a purely voluntary basis.

- It's an educational project, we took as a basis the experience of an English chef  Jimmy Oliver who teaches cooking skills to young people happened to be in a difficult situation – explained the deputy chief of Sochi  Department of  Education and Science  Valentina Makarova.
 - In our case, we want young people to be ready to get the skill category “chef” and that will facilitate their further employment. For example, we can offer them to work in school cafeterias.

According to Valentina Makarova, perhaps not all the children for various reasons will be able to complete their secondary education in the schools where they are currently studying. Also they will be able to work and continue their studies at night schools.

To verify how successful the things are going on, the reporter "RG" went to one of the participating schools. This is school № 18 in the resort village Kudepsta. Here, in the "Culinary Club" fourteen girls, all eighth-grade students take their courses.

 The school canteen really turned out to be well equipped and even recently renovated. Schoolgirls have already got dressed in special uniforms for the classes:  today chefs have decided to hold a "current" practice and lay the table for New Year. The girls were friendly and talkative, and did not look "troubled."

- I wonder, have you ever been brought to police?
- No! – students answered in chorus. And it was clear that the question made them laugh.

- And you are said to be "troubled" ...

- Most problems are with their families rather than with the students themselves, - entered the conversation Oksana Vasilevskaya, deputy director of the school. - Many of them are in difficult situation that is why a psychologist works with them. Even now he is present at the classes. They have not made anything wrong yet, but still they belong to the risk group and that is the reason they are on the school record and controlled by their homeroom teacher and a social worker.

The course lasts for half a year: by summer chefs promise to educate girls so that they can work on holidays and earn their first wages. By the way, chefs work on these courses absolutely for free.
 The school administration is also going to give female students special-purpose assignments to enter specialized culinary schools.
 Of course, for those interested in the profession. Correspondent "RG" immediately interviewed students and about half of them said that they liked it; others explained that they would look for something else, but the experience they had obtained at the school canteen would be very useful in life.
- I want to be a medical practitioner in fact, but what we have been taught here I like very much, especially how to lay and decorate the table - said Diana Sitnikova.
Her namesake, Diana Eronosyan, likes cooking classes, "because it is even fun. And also it is useful, you have to be able to cook well. But whether it will be my profession, I haven’t decided yet, I’ll wait and see how things go on. "
And the eighth-grader Anastasia Serkova immediately said that she wanted to become a chef because it  was interested for her. "And my mother told me, when you have learnt you will share recipes. And when you have your own family you will be able to do everything in the kitchen. And she approves that I chose the profession of chef - it is needed everywhere. "
The first results of the experiment will be announced in mid January. Then it will be determined what works and what does not, and on the assumption of this the project will be modified if necessary. Then it will be clear whether there are prospects for its expansion. By this time the children will have been given clearance to canteen workshops where the meals are prepared: so far they are doing general practical training and having theoretical studies.
And in February they will demonstrate their first acquired skills in the annual city Forum “Healthy food to the children in Sochi." And those who have successfully completed the initial course and haven’t been eliminated will officially enter the "Cooking Club" on continuing basis.




